

Dislicores y Cueros Vélez se retiran de Fenalco

Dislicores informó que se retira de la Federación Nacional de Comerciantes (Fenalco), gremio al que perteneció por más de 30 años.

“En estos momentos, cuando la Federación ha debido cumplir un rol fundamental en el escenario nacional, por motivos que se escapan a nuestro entendimiento, no lo ha

hecho y, por el contrario, ha dejado la voz y el liderazgo que debería tomar con toda la convicción en defensa de los comerciantes”, explicó Dislicores.

Horas más tarde, Cueros Vélez emitió un comunicado a través del cual dijo que se retiraba del gremio. La empresa aprovechó la ocasión para “levantar su voz de protesta y

rechazar la postura que ha tomado la Federación en los hechos recientes” y que “únicamente aporta a un panorama aún más turbio e incierto”, haciendo referencia a la politización en el interior de la organización, “lo que afecta gravemente al gremio de comerciantes, sobre todo en estos momentos tan críticos para el mundo en general”.

» Las empresas argumentaron la falta de liderazgo en la pandemia y lamentaron las posturas que ha venido tomando el gremio.

Negocios

Generadora de negocios

¿Por qué ISA resulta tan atractiva?

El Gobierno está analizando si sale de su participación en esta compañía (51%). La empresa —que centra sus operaciones en los negocios de energía eléctrica (86,7%), vías (10,9%) y TIC (2,4%)— está en varios países del continente.



JORGE SÁENZ V.

jsaenz@elespectador.com
@Jorges_v

La presión fiscal está acorralando al gobierno del presidente Duque. La pandemia disparó los gastos, el tiempo para las reformas se agota y el escenario político para actuar se enrarece. En este contexto, se ha visto obligado a admitir que “el Gobierno se encuentra analizando, entre otras empresas, a ISA” para una posible enajenación de su participación, que en este caso es del 51,41%.

“En el marco de la planeación fiscal de mediano plazo, el Gobierno nacional se encuentra evaluando la estrategia de administración de activos que le permita optimizar la rentabilidad del portafolio de empresas en las que tiene participación la nación, y su mejor aprovechamiento”, señaló Adriana Mazuera Child, directora de Participaciones Estatales del Ministerio de Hacienda en comunicación a la Superintendencia Financiera.

Interconexión Eléctrica S.A. (ISA) y Ecopetrol son las empresas con más pretendientes entre los inversionistas internacionales. La enajenación de las acciones en ISA le permitiría al Gobierno restarle presión al panorama fiscal: en esta materia se espera un déficit fiscal del 8,9% del PIB para 2020 y del 7,6% para este año. Además, está la amenaza de perder o debilitar más su grado de inversión.

¿Por qué resulta atractiva ISA?

ISA es un grupo empresarial

multilatinos, de los pocos que tiene Colombia. Sus operaciones se centran en los negocios de energía eléctrica (86,7%), vías (10,9%) y telecomunicaciones y tecnologías de la información y las comunicaciones (2,4%). Tiene 43 filiales y subsidiarias con presencia en seis países de Suramérica y Centroamérica.

La empresa maneja la mayor red de transmisión eléctrica de alta y baja tensión de Latinoamérica. “Operamos el Sistema Interconectado de Energía de Colombia y administramos el Mercado Mayorista de Energía en el país a través de la empresa XM”, dice un estudio de la corporación.

El Ministerio de Hacienda tiene el 51,41% de las acciones en circulación; EPM cuenta con el 8,82%, varios fondos de pensiones en sus distintas modalidades alcanzan el 19,77% y un banco de Noruega posee el 1,2%, mientras que tres inversionistas de los Estados Unidos tienen 1,38%.

“ISA es un jugador fuerte en el mercado eléctrico, con un 77% de participación en el sistema de transmisión nacional. Estimamos que ISA le ha entregado al Gobierno alrededor de \$1 billón anual en los últimos tres años, entre pago de impuesto de renta y dividendos por la participación estatal en la empresa”, señala Luis Fernando Mejía, director de

» La enajenación de las acciones en ISA le permitiría al Gobierno restarle presión al panorama fiscal.



ISA tiene presencia en seis países de la región. /Getty Images

Fedesarrollo.

A través de sus empresas opera y mantiene una red de transmisión de alta tensión en Colombia, Chile, Brasil, Perú y Bolivia. Igual, opera las interconexiones internacionales entre Colombia y Ecuador y Perú. Tiene 46.374 km del circuito de alto voltaje y 92.600 megavoltiamperios (MVA) de infraestructura de transmisión en operación.

La empresa eléctrica colombiana transporta anualmente 420.000 GWh (gigavatios-hora), mediante 46.374 km del circuito de redes de alto voltaje, que soportan el suministro eléctrico en la región, y construye 5.618 km adicionales, que entrarán en servicio en los siguientes años. En cuanto a la participación del mercado por ingresos, en Colombia tiene el 70%; en Perú, el 73%; en Brasil, el 20% y en Chile, el 12%. El plan de inversiones de la compa-

ña al año 2030 contempla una inversión de US\$12.500 millones, de los cuales US\$3.657 millones están comprometidos hasta 2024.

Natalia Gutiérrez, presidenta de Acolgen, destaca que “ISA ha sido trascendental para el sector eléctrico colombiano, pues, gracias a su trabajo en estos 54 años, ha permitido que el sistema cuente con una red de calidad y confiabilidad con estándares internacionales, permitiendo conectar el desarrollo de nuevos proyectos de generación con los usuarios en todo el país”.

Otros negocios

La diversidad de negocios de ISA se extiende a las vías, ya que diseña, construye, opera y mantiene infraestructura de carreteras en Colombia y Chile. ISA y Construcciones El Cóndor sellaron una alianza para fortalecerse

en Colombia y Perú. Además, adquirió la Concesión Costera Cartagena-Barranquilla, vía de 146 km que comprende el viaducto Gran Manglar, sobre la Ciénaga de la Virgen, en Cartagena, con una extensión de 5,4 km, el más largo de Colombia. La obra ha sido destacada con varios reconocimientos, como el Premio Nacional de Ingeniería y el Premio Nacional Ambiental “por su mínima intervención sobre el manglar y mínima ocupación de la Ciénaga”, resalta la empresa.

Con la filial chilena ISA Intervial, avanzó en la construcción de varias vías y comenzó a ejecutar la Ruta del Loa. También implementó el sistema *free flow* (telepeaje) en Nueva Angostura, de la Ruta del Maipo. En Chile tiene una participación del mercado vial del 39,3%. Según la información oficial, en Perú, Chile y Colombia estima inversiones en el

SIC sanciona a Comcel y a ETB

La Superintendencia de Industria y Comercio (SIC) sancionó a Comcel con una multa de más de \$172 millones (190 salarios mínimos mensuales) y a ETB con \$109 millones (120 salarios mínimos mensuales) por “desconocer el derecho de los usuarios a recibir una respuesta integral y oportuna a sus peticiones, quejas y/o reclamos (PQR)”.

De acuerdo con la entidad, la investigación se inició a partir de las quejas presentadas por los usuarios. En el proceso, según la SIC, se logró comprobar que los proveedores no respondieron las PQR presentadas en los términos establecidos por la ley.

En este caso, se configura un silencio administrativo positivo.



JUANA TÉLLEZ

Optimismo en medio de la incertidumbre

El comienzo de año a escala global en términos económicos está siendo más lento de lo que todos quisiéramos. El aumento de los contagios en Europa, Estados Unidos, Latinoamérica, para destacar algunas zonas, desde finales de 2020 y en estas pocas semanas de enero, ha llevado a nuevas medidas de confinamiento y/o restricciones de movilidad con efectos negativos sobre los procesos de recuperación económica.

Ese arranque de año lento no es incompatible con la recuperación que esperamos del mundo, que se consolidará con más fuerza en el segundo semestre. En BBVA Research acabamos de cerrar nuestro ejercicio de previsiones a escala global y esperamos que el mundo crezca un 5,3 % este año y un 4,1 % en 2022, después de caer cerca del 2,6 % en 2020. La recuperación es generalizada, pero con matices por zonas y países, como era de esperarse.

Para Colombia, a la par del mundo, esperamos un arranque lento del año que se va acelerando paulatinamente y le permite crecer un 4,8 % este año y un 3,8 % en 2022. El crecimiento de este año estará sostenido en una recuperación del consumo privado, un mantenimiento del consumo público y un aumento gradual de la inversión. Sectores como la construcción ayudarán en ese proceso de recuperación. En esa línea, la respuesta de recuperación sectorial seguirá siendo heterogénea favoreciendo a los sectores que necesitan menos interacción social. Esto se dará en un escenario de inflación que aumenta hasta cerrar el año cerca de la meta y un Banco Central que mantendrá sus tasas estables hasta bien entrado el año entrante. El crecimiento y su composición permitirán una mejora en el mercado laboral con la creación de nuevos puestos de trabajo tanto en 2021 como en 2022, pero de una manera gradual y más sesgada a la creación de empleo informal que formal. Estas cifras mantienen al sector privado y público en la tarea de poner todo el esfuerzo en hacer más cosas para lograr una recuperación más rápida y pasar este bache de los primeros meses con optimismo y perseverancia.

*BBVA Research



sector por US\$3.000 millones hasta el año 2030.

En el campo de las TIC, por intermedio de Internexa, proporciona soluciones digitales para varias industrias en Latinoamérica. Actualmente, opera 54.000 km de fibra óptica; registra ingresos por \$385.000 millones, inversiones de \$78.000 millones y activos de \$860.000 millones.

Mercado financiero

La firma calificadora Fitch Ratings informa sobre ISA que “a diciembre de 2019, alrededor de 69,5 % de sus ingresos consolidados provinieron de países calificados en grado de inversión, como Colombia, Perú y Chile, mientras que Brasil representó el 28,8 %”. El negocio de transmisión de energía contribuyó con 82,9 % del ebitda en 2019, dice Fitch.

ISA es uno de los mejores emisores de la Bolsa de Valores de Co-

lombia por el modelo de negocios, lo que la convierte en un activo muy atractivo para cualquier inversionista. Sin embargo, hay reservas por la posibilidad de la estrategia del Gobierno para que una empresa estatal compre a otra. “Que se venda ISA, pero que lo compre Ecopetrol deja un mal sabor en términos de gobierno corporativo”, advirtió Wilson Tovar, gerente de Investigaciones Económicas de la firma Acciones & Valores.

El director de Fedesarrollo sostiene que “ante una eventual privatización, el Gobierno dejaría de recibir alrededor de \$300.000 millones anuales, que serían compensados en valor presente por el valor total de la enajenación”.

Por su parte, Acolgen señaló “que el Gobierno nacional tiene la responsabilidad de hacer un análisis riguroso, dada la impor-

tancia estratégica de la empresa, para tomar la decisión de ponerla a la venta o conservarla, teniendo en cuenta lo que representa para Colombia”.

Moody's comenta que el perfil comercial de ISA “se ve reforzado por la alta confiabilidad de su infraestructura, la cual arroja índices de disponibilidad del 99,77 %, que es muy positivo para el perfil de ingresos basado en disponibilidad de sus contratos”. A su vez, Standard and Poor's advierte que la empresa “tiene vencimientos de deuda manejables en los próximos años, con operaciones en cada país que desempeñan un rol cada vez más relevante cada año. Esperamos que las subsidiarias en estos países sean capaces de amortizar apropiadamente o refinanciar los vencimientos de deuda existentes, para prevenir un descalce cambiario para el grupo”.

ACIERTOS	GANADORES	PREMIO POR GANADOR	17 24 26 28 40 16
5 + 0	0	\$ 0	GANADORES > 26.727 NUEVO ACUMULADO \$12.700 MILLONES <small>Consulta también los resultados de cada sorteo en www.baloto.com</small>
5 + 0	0	\$ 0	
4 + 0	2	\$ 4.322.381	
4 + 0	53	\$ 178.400	
3 + 0	169	\$ 48.488	
3 + 0	2.372	\$ 11.275	
2 + 0	1.986	\$ 10.755	
1 + 0	22.145	\$ 5.700	
0 + 0	26.727	\$ 4.576.999	
TOTAL	26.727	\$ 4.576.999	

ACIERTOS	GANADORES	PREMIO POR GANADOR	01 03 09 22 25 08
5 + 0	0	\$ 0	GANADORES > 29.420 NUEVO ACUMULADO \$63.700 MILLONES <small>Colsubsidio</small>
5 + 0	0	\$ 0	
4 + 0	5	\$ 622.517	
4 + 0	89	\$ 38.252	
3 + 0	255	\$ 11.570	
3 + 0	3.197	\$ 3.012	
2 + 0	2.762	\$ 3.000	
1 + 0	23.112	\$ 2.100	
0 + 0	29.420	\$ 680.451	
TOTAL	29.420	\$ 680.451	



CORPORACIÓN AUTÓNOMA REGIONAL DE CUNDINAMARCA – CAR

REPÚBLICA DE COLOMBIA

AVISO DE CONVOCATORIA PÚBLICA

El Consejo Directivo, en uso de sus facultades legales y estatutarias, en especial las conferidas por el Artículo 18 de Acuerdo CAR No. 18 del 4 de abril de 2002, “Por medio del cual se adoptan los Estatutos de la Corporación Autónoma Regional de Cundinamarca y se adoptan otras disposiciones” expedido por la Asamblea Corporativa, y de conformidad con el Acuerdo CAR No. 19 del 18 de diciembre de 2020.

CONVOCA

A los representantes legales de los entes territoriales comprendidos dentro de la jurisdicción de la CAR (Gobernadores de Cundinamarca y Boyacá, Alcaldesa Mayor de Bogotá D.C., y Alcaldes Municipales), a la Reunión Ordinaria de la Asamblea Corporativa que se realizará el día martes 23 de febrero de 2021, a partir de las 9:00 AM, en el Salón de Eventos del Centro Empresarial y Recreativo “El Cubo” de Colsubsidio, ubicado en la Avenida Carrera 30 No. 52 – 77, de la ciudad de Bogotá D.C.

En dicha reunión, la Asamblea Corporativa como principal órgano de Dirección de la Entidad, tratará los siguientes temas:

1. Instalación de la Asamblea
2. Verificación del Quórum
3. Lectura y Aprobación del Orden del Día
4. 1. Presentación, Consideración y Aprobación del Informe de Gestión de la Administración
5. 2. Presentación, Consideración y Aprobación de las Cuentas de Resultados de la vigencia 2020
6. 3. Lectura Informe Revisoría Fiscal.
7. 4. Elección de los cuatro (4) alcaldes para el Consejo Directivo, por el Departamento de Cundinamarca tres (3) y por el Departamento de Boyacá uno (1)
8. 5. Presentación, Consideración y Aprobación del Proyecto de Acuerdo “Por medio del cual se modifican los Estatutos de la Corporación Autónoma Regional de Cundinamarca CAR”
9. 6. Designación de la Comisión Aprobatoria del Acta
10. 7. Proposiciones y varios

NICOLÁS GARCÍA BUSTO
Presidente del Consejo Directivo